## **Editorial**

En la Universidad Abierta para Adultos UAPA; la investigación es una de sus funciones fundamentales; existe un claro compromiso con el desarrollo de investigaciones destinadas a dar respuestas a los problemas sociales y a innovar en la docencia y la extensión. No hay que olvidar que, el valor real y los beneficios de la investigación dependen sustancialmente de la integridad con la que ésta se lleva a cabo.

La integridad en la investigación, se constituye en un naciente marco de valores éticos que orienta sobre el quehacer práctico científico y delimita deberes profesionales relacionados. A saber, el término integridad hace referencia a totalidad o una cualidad de la realidad que se está aludiendo. En el contexto de la investigación y la divulgación del conocimiento, existen principios y responsabilidades profesionales que son fundamentales para alcanzar una cultura de integridad académica en la investigación.

En cuanto a los principios, la honestidad es un valor fundamental e imperativo para el actuar con respeto, trasparencia intelectual y responsabilidad en toda la gestión de la investigación; sin descuidar, la difusión oportuna y abierta de conocimientos en espacios de difusión y divulgación científica como la Revista Educación Superior.

Es preciso tener en cuenta que, la integridad académica en la investigación se consolida cuando los investigadores son responsables de la honradez de sus investigaciones, al conocer y asumir las normas y políticas afines con la investigación, aplicar métodos adecuados y llegar a conclusiones e interpretaciones de manera completa y objetiva. El investigador en el cumplimiento de la función investigación debe demostrar responsabilidad, dedicación y un alto sentimiento de compromiso con los valores institucionales.

Frente a las exigencias de este tiempo, es esencial reconocer el valor transformador del conocimiento generado por la investigación, como un derecho humano y primordial para el bienestar y el avance científico. A la par, es apremiante la toma de conciencia ética sobre las acciones de cada investigador en la producción y difusión del conocimiento científico; así, se robustece la cultura de integración académica en investigación. Para la cultura de integridad académica en investigación, es significativo conocer y asimilar los procedimientos del trabajo investigativo y normas de los medios de divulgación; además, desarrollar competencias emocionales con el deseo de realizar un trabajo honesto y veraz; y que el investigador asuma sistemáticamente una escala valorativa de integridad académica al ser parte de una comunidad académica reconocida.

A este tenor, es importante que las instituciones gestionen condiciones a través de la confianza, la educación, políticas claras, incentivos y estándares razonables, para el desarrollo de competencias en el hacer investigación con base en la cultura de integridad académica en todos los procesos.

Finalmente, para promover la integridad académica en investigación, a la universidad le corresponde ratificar los más altos estándares de conducta en el aprendizaje, la enseñanza y la investigación exigiendo que todos los investigadores actúen responsablemente en la creación y divulgación de conocimiento científico, para el progreso de la sociedad dominicana.

**Dra. Haydeé Socorro Sánchez**Docente investigadora,
Universidad Nacional Abierta de Venezuela



Integridad académica en la investigación por Haydeé Socorro Sánchez se distribuye bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional.